

**2023 DSOL 54 DAC** : Subventions (50 770 euros) à 20 associations et avenant ou convention avec deux d'entre elles, pour leurs actions dans le cadre du Mois Parisien du Handicap 2023

## **PROJET DE DELIBERATION**

### **EXPOSE DES MOTIFS**

Mesdames, Messieurs,

Le Mois Parisien du Handicap a pour but de promouvoir, autour d'évènements culturels, sportifs, festifs, de conférences ou de débats, l'apport des Parisien-ne-s en situation de handicap à la vie de la Cité, et de sensibiliser les Parisien-ne-s aux questions de handicap et d'accessibilité. L'enjeu commun est de combattre les préjugés pour accepter l'autre dans son altérité et sa différence, assurer l'accès aux droits des personnes en situation de handicap, promouvoir les valeurs de solidarité, d'inclusion et d'ouverture à l'autre. Le Mois Parisien du Handicap offre chaque année un mois de visibilité, d'échange et de partage aux personnes en situation de handicap, ainsi qu'aux associations et autres acteurs mobilisés. Au-delà du travail quotidien accompli dans les arrondissements parisiens, par les mairies, les associations, les conseils locaux du handicap, les établissements médico-sociaux, culturels ou scolaires et bien d'autres acteurs locaux, des temps forts permettent dans l'année d'affirmer cet objectif.

Depuis 2009, la Ville de Paris, a ainsi initié le « Mois Extra Ordinaire du handicap » pour promouvoir, autour d'évènements festifs, de conférences ou de débats, l'apport des Parisiennes et Parisiens en situation de handicap à la vie de la Cité. En 2018, le Mois-Extraordinaire changeait de nom, pour devenir le Mois Parisien du Handicap. Ce changement s'est fait dans une volonté de lisibilité et d'une nouvelle dynamique pour le handicap dans Paris.

La 14<sup>e</sup> édition du Mois Parisien du Handicap se tiendra durant tout le mois de juin 2023. Cette nouvelle édition proposera de mettre en valeur les actions artistiques, culturelles, de loisirs, ou de sensibilisation, au travers de nombreux évènements participatifs et accessibles. Le sport et la danse, à un an des Jeux Olympiques et Paralympiques, seront tout particulièrement mis à l'honneur, avec, en point d'orgue, la Journée olympique et paralympique du 23 juin, qui sera l'occasion de faire découvrir différents handisports et sports adaptés.

Ces événements sont organisés avec l'appui de différents partenaires, en lien avec les mairies d'arrondissement : associations, médiathèques, musées, conseils locaux du handicap... Les associations parisiennes participent activement à la dynamique du Mois Parisien du Handicap, et se mobilisent pour proposer des actions à la fois innovantes et conviviales, favorisant l'inclusion et le partage.

Le présent projet de délibération a pour objet de proposer l'attribution de subventions pour un montant total de 50 770 euros à 20 associations qui se mobilisent lors de cet événement.

L'association **Accès Culture** a pour but de permettre l'accessibilité au spectacle vivant à des personnes en situation de handicap sensoriel par le biais d'aides techniques : audiodescription, maquettes tactiles, visites accessibles, adaptation en langue des signes française, médiation et ateliers adaptés. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap l'association souhaite proposer neuf promenades culturelles et historiques aux personnes aveugles, malvoyantes, malentendantes et sourdes, locutrices de la LSF, permettant d'aller à la découverte du patrimoine parisien. Ces sorties, d'une durée de 2 heures, allient visites culturelles et promenades descriptives. L'association propose une sortie dans un parc ou jardin, un monument emblématique ou une page d'histoire : les Arènes de Lutèce (5e) ; le Palais de la Porte dorée (12e) ; les jardins du Trocadéro et le Palais (16e) ; la colline des Palais Galliera et Palais de Tokyo (16e)... Chaque visite est prévue pour 10 participants, accompagnateurs inclus.

L'association **Apertura** a pour objectif de développer des projets culturels afin d'encourager la mixité sociale. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, tout au long du mois de juin, l'association organise une initiation au jardinage au « Jardin de Christine », un jardin urbain au cœur de la Cité Rose dans le 19e arrondissement. Les jardinières surélevées ont été conçues spécifiquement pour des personnes en situation de handicap qu'elles soient debout ou en fauteuil roulant. Ce projet est mené en partenariat avec le foyer pour personnes handicapées de l'association Cap'Devant, situé également au sein de la Cité Rose, et avec le collectif d'habitants et jardiniers qui s'occupent du jardin pour valoriser l'inclusion et le lien social.

**L'Association de Réinsertion Sociale du Luxembourg dite RESOLUX** a pour objectif de sensibiliser le public à la question du handicap, mettre en lumière les difficultés rencontrées par les personnes en situation de handicap mental quant à l'éducation, la formation professionnelle, l'accès au logement, la santé... Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association organise la projection du film " De toutes nos forces" de Nils TAVERNIER au cinéma MK2 Odéon Saint-Germain dans le 6e arrondissement, vendredi 16 juin. Ce film émouvant aborde plusieurs thèmes : le respect, la solidarité, le rôle des familles comme "aidants"

dans la vie quotidienne de leurs proches en situation de handicap. Le film sera suivi d'un débat.

L'association **Bien Hêtre** a pour but de sensibiliser et démystifier le handicap auprès de la jeunesse parisienne (écoles, collèges, lycées, étudiants, centres de loisirs, maisons des associations...) afin de changer le regard et le comportement à l'égard des personnes en situation de handicap. Dans le cadre du Mois Parisien du handicap, l'association propose 4 après-midis de découverte et d'initiation au showdown (tennis de table adapté pour les malvoyants) dans les 17e, 18e, et 19e arrondissements. L'association propose également le visionnage d'un film (17e et 18e), une l'initiation au goalball (19e) et une initiation au torball (18e), qui sont des jeux de ballon avec balle sonore et raquette. Ces séances sont encadrées par 6 animateurs.

L'association **Cercle Chevaliers d'Assas** a pour but la pratique de l'épée en loisir ou en compétition. Depuis 15 ans, le club reçoit chaque semaine de jeunes autistes âgés de 10 à 22 ans, au Gymnase Chaumont-Lepage dans le 19e arrondissement. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, le club organise une rencontre sportive intégrant de jeunes autistes aux licenciés. L'opération permet aussi la mixité inter-générationnelle. L'objectif est de permettre aux jeunes de prendre confiance en eux, d'améliorer la motricité, la concentration, la coordination, leur perception de l'environnement et d'être en relation avec l'autre. Durant cette journée, trois ateliers seront organisés (cible électronique, parcours d'agilité et assauts en piste par équipe) et chaque équipe sera constituée de deux jeunes autistes, de deux enfants et de deux adultes du club. Après les ateliers et la remise de récompenses, un diner est proposé aux participants et aux familles.

**La Compagnie Air de danse** a pour but de créer, enseigner et diffuser des spectacles vivants, à travers le cirque, le théâtre, les arts plastiques, la danse, afin de rassembler des publics divers. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose, le 1 juillet au gymnase Ronsard dans le 18e arrondissement, des ateliers artistiques divers ouverts aux personnes en situation de handicap et à leurs familles. L'événement se poursuit par un moment convivial et festif pour permettre la rencontre entre le public, les amateurs, les bénévoles et les artistes professionnels.

**La Compagnie Idées Baladeuses** a pour but de promouvoir la création et la diffusion de manifestations artistiques et éducatives, notamment celles liées à l'art chorégraphique contemporain, sous toutes ses formes et pour tout public. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, la compagnie propose trois spectacles en structures spécialisées pour les personnes en situation de handicap dans le 14e arrondissement. Durant ces interventions, deux danseuses de l'association présentent un spectacle de danse contemporaine dans le lieu de vie des résidents puis animent une initiation à la danse contemporaine adaptée aux personnes concernées. Puis, un bal de clôture a lieu le 16 juin. Ce bal réunit une centaine de

personnes de tout horizon ayant ou non une pratique de la danse (résidents des structures spécialisées mobilisées, élèves de conservatoire, parents...).

La **Compagnie les Rêves fous** se consacre à toute action et manifestation artistique ayant comme outil le théâtre, investissant particulièrement le domaine du théâtre participatif. Cet art permet de mobiliser un groupe autour d'une thématique. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose des actions permettant de contribuer à l'épanouissement sur le plan relationnel et affectif des personnes en situation de handicap, et de sensibiliser un large public aux situations de discriminations vécues par les porteurs de handicap. En 2023, l'association propose un spectacle de théâtre forum participatif, avec un questionnement sur la maltraitance des personnes en situation de handicap. Ce spectacle se tient vendredi 16 juin au Centre Paris Anim' Ken Saro Wiwa dans le 20e. Ce projet est organisé en partenariat avec le foyer Plein Ciel (20e), qui accueille 40 jeunes en situation de handicap psychique et l'association Cap'devant (19e) qui accueille des jeunes en situation de handicap moteur.

La **Compagnie Sol Lucet Omnibus** est une compagnie de théâtre musical destinée aux adultes et enfants où chacun peut s'exprimer selon ses capacités. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, elle organise deux actions dans différentes structures du 12e arrondissement.

La première action « Poésignes » (création de poésie en français et en LSF) est destinée à un public féminin éloigné de l'offre culturelle existante. Au travers d'ateliers de création de chant signe, les participantes développent leur imaginaire corporel, leur présence ; elles acquièrent du vocabulaire et découvrent une langue vivante, la LSF. L'association organise un Flashmob et réalise une vidéo de l'événement.

La seconde action « chant signe en elles-majeur » est un projet inter-associations valorisant le handicap invisible et mettant à l'honneur chaque participant, en lien avec le GEM La Vie à Paris et deux écoles du 12e. Ce projet qui se tiendra au sein de la Maison de la Vie Associative et Citoyenne du 12e et sur le lieu « le Bocal » a pour but de faire découvrir la LSF de manière poétique et de comprendre comment traduire un poème en 3D, au travers d'ateliers de créations de poèmes, mêlant la voix et le corps.

L'association **Constrictor** a pour objet de promouvoir les arts cinématographiques et photographiques au travers d'activités d'initiation, d'enseignement et de création dans ces arts.

En 2023, l'association propose deux projets dans le 19e arrondissement dans le cadre du Mois Parisien du Handicap.

Le projet « A notre chair » est une restitution des travaux menés en 2022 avec les résidents du service d'accueil de jour pour personnes en situation de handicap de Cap'devant : une exposition-débat des photographies réalisées, et un concert avec les musiciens s'appuyant sur les créations des ateliers musique menés en 2022.

Le projet « Présence » est un nouvel atelier photographique avec les personnes handicapées de l'accueil de jour de l'association Cap'devant. Les participants, qui ont souhaité se consacrer à la photo de portrait et d'intimité, présentent leurs premières réalisations au public lors du Mois Parisien du Handicap.

**L'association Exponentielle** et sa compagnie « Dance Cie » a été fondée par des artistes danseurs venus de différents horizons qui se sont rassemblés pour partager la danse, échanger et s'enrichir mutuellement de leurs cultures, de leur éducation, de leurs parcours différents. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, la compagnie Exponentielle Dance propose d'aller à la rencontre des jeunes parisiens, collégiens et lycéens, dans le 14<sup>e</sup> arrondissement. Dans un premier temps, elle propose des ateliers de danse dans les établissements scolaires, en lien avec les équipes pédagogiques, pour sensibiliser à la déficience visuelle et ouvrir le dialogue sur la question de la façon dont chacun perçoit une personne handicapée. Dans un second temps, elle présente un spectacle chorégraphique sur cette thématique intitulé "l'Essence". Trois représentations sont prévues au mois de juin, suivi d'un échange « bord de scène » entre les artistes et le public, pour parler du handicap simplement et sans tabou et laisser la parole à tous.

Ces spectacles chorégraphiques visent à sensibiliser le grand public au handicap. Des temps de débats seront organisés à l'issue des représentations.

L'association **Festival International du film sur le Handicap** a pour objectif de diffuser de manière décentralisée sur l'ensemble du territoire national des sélections de films et courts-métrages qui ont été présentés, et pour certains récompensés, lors du Festival International du Film sur les Handicaps (FIFH) qui se déroule en février à Lyon. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association souhaite présenter, en partenariat avec la mairie du 20<sup>e</sup> arrondissement, une sélection de films, courts et longs métrages (avec un maximum de films inédits) qui s'adressent aux collégiens et au grand public. Une sélection jeunesse composée de 10 courts-métrages, sera présentée en version originale sous-titrée en français, ainsi qu'une sélection familiale composée de 6 courts-métrages, pour les enfants qui n'ont pas accès à la lecture. Une sélection long métrage fiction tout public en version originale sous-titrée en français sera aussi proposée. De plus, le journaliste/écrivain Philippe Lefait, parent d'une enfant handicapée et parrain du FIFH, sera présent lors de la soirée d'ouverture le 7 juin 2023 au cours de laquelle il fera une lecture de son ouvrage « Et tu dances Lou », écrit à deux mains avec son épouse Pom Bessot, qui sera suivi d'un échange avec le public et d'une séance de dédicace. Une programmation de lectures et un spectacle jeune public seront également organisés dans des bibliothèques de l'arrondissement. L'événement se tiendra sur 4 jours, du 7 au 11 juin.

L'association **La Maison Bleue – Porte de Montmartre** a pour objectif l'animation, la gestion, la coordination, la promotion et mise en œuvre de

l'action du Centre Social et Culturel La Maison Bleue - Porte Montmartre (18e). Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association organise une exposition intitulée « Porteur de paroles ». Il s'agit d'une exposition de propos rapportés : une question en lien avec le handicap est affichée dans la rue, point de départ d'une discussion avec les participants. Puis, l'association garde de ces échanges une ou plusieurs phrases qui seront écrites sur des panneaux, affichés à leur tour, dans le but de sensibiliser et changer le regard sur le handicap. Dans le cadre des ateliers de rue, mercredi 28 juin après-midi, seront également proposées des animations afin de sensibiliser les enfants au handicap. Un goûter sera préparé pour tous les participants.

L'association **Les Chemins de la Danse** a pour but de promouvoir pour tous des activités d'expression artistique, corporelle et culturelle favorisant le développement personnel et le lien social. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, les 23, 24 et 25 juin 2023, l'association organise, en partenariat avec la Mairie du 20e, une performance chorégraphique et musicale « sHommeS YX » qui réunit des artistes en situation de handicap ou non, avec la collaboration d'un chorégraphe et interprète, cinq danseurs professionnels et deux musiciens professionnels, suivie d'un bal. La performance est proposée dans différents lieux du 20e arrondissement : Place de la Réunion, Belvédère du parc de Belleville, et Square de la Salamandre.

L'association **Ligue française contre la sclérose en plaques** a pour objectif d'aider les personnes malades et leurs proches à mieux comprendre cette maladie évolutive, à apprendre à vivre avec, et à être mieux orientés pour éviter les situations d'errance fréquentes dans la sclérose en plaques. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose un projet inclusif et familial, d'activité physique et de sensibilisation au handicap invisible. L'association organise, dans le 15e arrondissement, un triathlon de la ligue française contre la sclérose en plaques, le 23 juin 2023. Le parcours de marche de 2,3 km sera en trois étapes : activité « boccia » (pétanque paralympique), parcours méditation et yoga du rire.

L'association **Maison de la conversation**, a pour objet le développement du lien social, l'éducation à la citoyenneté, grâce à la création de dispositifs de dialogue, d'écoute et de créativité entre communautés basé sur la capacité des individus à s'engager dans un collectif. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association organise trois journées d'actions à la Maison de la Conversation (18e), qui utilisent le levier artistique et culturel pour faciliter l'expression, l'inclusion et l'accès à l'emploi des personnes en situation de handicap. L'association proposera notamment : une bibliothèque vivante, pour déconstruire les préjugés ; des conversations, pour réfléchir ensemble ; des propositions artistiques (expositions, concert, films, installations...) ; un forum professionnel, pour l'insertion dans les métiers culturels.

L'association **Œuvres D'Avenir (ODA)**, gestionnaire d'établissements médico-sociaux dans le secteur du handicap, a développé « **L'ODA Vélo Club** », en étroite collaboration avec l'Association AICV (Animation Insertion Culture Vélo) et le Comité Départemental Ile-de-France de la Fédération Française de Sport adapté. L'objectif est de permettre les déplacements quotidiens des personnes handicapées dans Paris (lieux d'activités et de rendez-vous médicaux) et la pratique régulière du vélo loisir adapté pour les personnes en situation de handicap. L'ODA Vélo Club met à disposition des vélos adaptés. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'ODA Vélo Club propose gratuitement des initiations, des démonstrations et des sorties dans le quartier du Montparnasse (14e) avec des vélos adaptés pour les personnes en situation de handicap. L'évènement a lieu le mercredi 21 juin 2023.

L'association **Personimages** propose un programme d'ateliers artistiques (peinture, théâtre, musique, danse...) animés par des artistes professionnels, qui accueillent enfants et adultes en situation de handicap mental, sensoriel, moteur, psychique, ou porteurs de TSA. Elle organise également des expositions et des évènements participatifs permettant de valoriser la production artistique des ateliers. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose différentes opérations de sensibilisation au handicap dans le 14e arrondissement : animations durant le Festival Quartier en culture du Centre Social Didot ; spectacle de danse animé par des participants en situation de handicap accueillis dans les ateliers ; exposition de tableaux réalisés dans les ateliers d'art plastique à la MPAA Broussais ; participation au Forum du Handicap avec un stand et une animation de danse/théâtre ; atelier d'art plastique participatif au café Paradol (Régie de quartier 14) ouvert aux habitants du quartier, avec les artistes en situation de handicap.

L'association **Poésie du Ventre** organise des actions artistiques et sociales ainsi que la production et diffusion de spectacles vivants. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, elle organise une soirée musicale dans un square du 19e arrondissement. La soirée débute par un concert de Duo SOMA intitulé "le CABARET Duo SOMA". Il s'agit d'un groupe d'auteurs compositeurs interprètes professionnels en situation de handicap actifs depuis 20 ans dans le monde de la chanson et menant de nombreuses actions de sensibilisation sur le handicap par le spectacle. La soirée se poursuit par un concert de musique traditionnelle (accordéon, clarinette) que les participants peuvent écouter ou danser librement. Des animateurs de danse sont présents pour faciliter la mise en mouvement des personnes qui le souhaitent. Le public habituel des bals folk est également présent ce qui permet de créer une mixité de publics.

L'association **SASHA**, située dans le 12e arrondissement, a pour objectif de favoriser l'inclusion des enfants différents et contribuer à changer le regard sur le handicap et de renforcer la parentalité. Dans ce but elle identifie des professionnels de santé pouvant pratiquer des tarifs préférentiels pour des consultations ou des bilans et organise différents ateliers. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association

propose plusieurs ateliers ouverts aux enfants en situation de handicap et aux familles : yoga du rire ; sophrologie ; cuisine en famille ; baby painting ; LSF débutant et LSF intermédiaire.

Compte tenu de l'intérêt de ces projets, qui participent activement à la dynamique du Mois Parisien du Handicap et qui s'inscrivent dans les objectifs de la politique parisienne en matière de handicap, d'inclusion et d'accessibilité universelle, je vous propose d'approuver l'attribution de subventions pour un montant total de 50 770 euros, dont 45 970 € au titre du handicap et 4 800 euros au titre de la culture, répartis entre 20 associations au titre de l'année 2023 :

- Accès Culture : 4 000 euros ;
- APERTURA : 1 500 euros ;
- Association de réinsertion sociale du Luxembourg dite RESOLUX : 1 700 euros ;
- Bien Hêtre : 800 euros ;
- Cercle Chevalier d'Assas : 2 000 euros ;
- Compagnie Air de danse : 3 000 euros (handicap) et 2 000 euros (culture) ;
- Compagnie les Idées baladeuses : 1 500 euros ;
- Compagnie les rêves fous : 3 000 euros ;
- Compagnie Sol Lucet Omnibus : 1 500 euros ;
- Constrictor : 2 000 euros ;
- Exponentielle : 3 000 euros (handicap) et 2 000 euros (culture) ;
- Festival International du film sur le handicap : 7 000 euros ;
- La Maison bleue – Porte Montmartre : 1 000 euros ;
- Les chemins de la danse : 3 500 euros ;
- Ligue Française contre la Sclérose en Plaques LFSEP : 2 000 euros ;
- Maison de la conversation : 4 000 € ;
- Œuvres d'avenir - ODA vélo club : 500 euros ;
- Personimages : 1 000 euros ;
- Poésie du ventre : 1 470 euros (handicap) et 800 euros (culture) ;
- Sasha : 1 500 euros.

Je vous prie, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir délibérer.

**La Maire de Paris**